
 EDITORIAL: RESPETO A LAS NORMAS VIALES

Biobío tendrá el primer  
Distrito de Innovación  
en Salud del país

Las cartas oficialistas de Vamos 
por Chile y los candidatos y candi-
datas por San Pedro de la Paz 
para los comicios de abril.

Elecciones 
municipales y de 
constituyentes  
en la recta final

Dentro de las novedades, está el 
nuevo impuesto sustitutivo del 30%.

La Universidad de Concepción firmó un convenio con el 
Ministerio de Salud y el Gobierno Regional para iniciar el estudio 

y habilitación de un espacio dedicado a la innovación tecnológica 
en salud. Proyecto incluye iniciativas de atención hospitalaria y 

contempla un Hospital Terciario para la macrozona sur de Chile.

Conozca las claves 
para la Operación 
Renta 2021

Salud descarta falta de stock de vacunas  
Pfizer contra la Covid-19
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Serán seis muestras internacionales y seis 
con obras de la colección permanente.

Pinacoteca ofrece  
intensa cartelera  
nacional e internacional
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LESLIE FERNÁNDEZ 
Artista visual y académica del Departamento 
de Artes Plásticas UdeC.

Durante los últimos años en 
Concepción, hemos sido testigos 
de masivas marchas feministas 
realizadas en el contexto de la 
conmemoración del 8 de marzo. 
Diferentes agrupaciones de mu-
jeres autoconvocadas con una di-
versidad generacional, han 
irrumpido y puesto sus cuerpos 
en el espacio público, vistiendo 
coloridas capuchas con cuerpos 
desafiantes y voces potentes, para 
declamar aquellas demandas si-
lenciadas por tanto tiempo y que 
luego del otoño feminista que co-

Mujeres contabilizó 67 femicidios 
y a marzo del presente año, la 
misma fuente identifica 11 asesi-
nadas. 

Aunque las demandas siguen 
siendo múltiples, los femicidios 
señalan un punto de unión y ur-
gencia en las luchas feministas. 
Leemos, escuchamos y cantamos 
“No estamos todas”, “Tocan a una, 
nos tocan a todas” y el “Ni una 
menos”, que también suena fuera 
de nuestras fronteras territoriales, 
continúan dando cuenta de un 
deseo colectivo que lamentable-
mente vemos lejos de concretar. 
En esta línea es como sobre un 
muro de calle Los Carrera apare-
ce escrito: “Feliz va a ser el día en 
que (no) falte ninguna”. 

Sin más pretensión que dar 
cuenta de estas urgencias, las di-
versas acciones hechas en el con-
texto del 8M, aún sabiendo que 
no se trata sólo de un día, se han 
ido transformando en manifesta-
ciones que nos interpelan críti-
camente como sociedad y que 
ponen acento en demandas que 
no son posibles de seguir pos-
tergando.

menzó en Chile en mayo del 2018, 
marcaron en nuestro país un pun-
to sin retorno en la historia. Ha 
sido una apropiación performáti-
ca de la calle, donde la agitación 
del pañuelo verde y el violeta, se-
ñalan un hito de la presencia de 
mujeres en nuestra ciudad para 
esa día, luego de aniversarios or-
ganizados anteriormente por go-
biernos locales y centrales, he-
chos con una mirada melosa y 
patriarcal. Cuando desde hace 
mucho tiempo que no hay nada 
que celebrar. 

El 8M del 2021, pese a encon-
trarnos en confinamiento, dife-
rentes grupos de mujeres deci-
dieron nuevamente salir a las ca-
lles, portando lienzos y pancartas 
con mensajes directos. Porque la 
pandemia no ha hecho más que 
acentuar el desequilibrio en los 
roles del hogar, que sólo hace 
poco eran llamadas de manera 
determinante como “labores del 
sexo” o labores de la mujer. Pero 
tampoco han cesado las violen-
cias misóginas del día a día. El 
año recién pasado, La Red Chile-
na contra la Violencia hacia las 

El año recién pasado, 

La Red Chilena contra 

la Violencia hacia las 

Mujeres contabilizó 67 

femicidios y, a marzo 

del presente año, la 

misma fuente identifica 

11 asesinadas.

Artivismo y 8M  
en Concepción
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JOSÉ MANUEL VENTURA ROJAS  
Integrante del Programa de Estudios Europeos.

Seguro que a no pocos, cristianos 
o no, se les pasará que el 21 de mar-
zo era (según el Vetus ordo) el día 
de San Benito de Nursia, fallecido 
en el año 547. Pío XII le declaró 
“Padre de Europa” en reconoci-
miento a la contribución del mona-
cato y la creación del espacio espi-
ritual y cultural europeo. Y, el 24 de 
octubre de 1964, en su carta apos-
tólica “Pacis nuntius”, Pablo VI lo 
proclamó Patrono de Europa, si-
tuándole en el centro del proyecto 
europeo; además de indicar que 
“el ideal benedictino puede hablar 
con la misma elocuencia a un ca-
tólico como a un luterano”. O inclu-
so a un agnóstico, ateo o creyente 
de otras religiones, cuando, a pesar 
de las adversidades que la vida nos 
depara, se consagra a su trabajo 
con amor a nuestros semejantes y 
a un principio de bondad. 

Por otro lado, en 2021 se cum-
plen el Quinto Centenario de la 
Dieta de Worms, donde Martín 
Lutero dijo no renunciar a sus 
ideas y enseñanzas. Recordemos 

los problemas que en su desarro-
llo ocuparon los desafortunados 
antagonismos y la importancia de 
la consolidación de lo que hoy sig-
nifica su nombre, originado en la 
necesidad de dar con una palabra 
que aunara convergencia identita-
ria y pluralismo, en la que, quienes 
viven en ella, se sientan reconoci-
dos... y, a ser posible, respetados, 
sean residentes temporales o per-
manentes.

que, a pesar de ser éste un hito en 
la “Historia de la libertad de con-
ciencia” (como también el de To-
más Moro), no debemos interpre-
tarlo, como muchos hacen, carac-
terizándolo como una especie de 
rebeldía heroica y liberadora que 
desafió al papa y al emperador 
para defender nociones modernas 
de democracia. Ideas, por lo de-
más, más allá de Lutero y de su 
tiempo. 

Más allá de las diversas posturas 
e interpretaciones de un fenóme-
no histórico tan complejo, es inne-
gable que la Reforma cristiana (ca-
tólica y evangélica) del siglo XVI 
abrió camino al uso futuro del tér-
mino “Europa” en un sentido iden-
titario, ya que, anteriormente, la 
palabra era más que nada un topó-
nimo. La “Europa del Renacimien-
to” no son palabras en las que se re-
conocerían los habitantes de aque-
lla época, que hablarían de sí 
mismos más bien como de “habi-
tantes de la Cristiandad”. Pero las 
divisiones y guerras entre confesio-

nes religiosas, que se negaban unos 
a otros la condición de cristianos, 
fracturando esa unidad, impulsa-
ron a que, dos siglos después, se di-
fundiera el concepto de “Europa” 
para restablecer esa idea de con-
junto particular frente al resto del 
mundo. 

Comprender la Historia de Euro-
pa en su complejidad no puede ni 
debe olvidar el componente cris-
tiano en sus raíces, como tampoco 

Raíces cristianas  
de Europa

Los servicios de las plata-
formas digitales WhatsApp e 
Instagram presentaron pro-
blemas durante la tarde de 
este viernes. 

De acuerdo a lo reportado 
por los propios usuarios, las 
aplicaciones de dichas redes 
sociales dejaron de funcio-
nar, pasadas las 14:00 horas 
(Chile), arrojando mensajes 
como “Conectando”, “Se ha 
producido un error, vuelve a 
intentarlo”, “No se han podi-
do actualizar las noticias”. 

A través de Twitter, perso-
nas de todo el mundo han 
compartido su experiencia 
al intentar ingresar a 
WhatsApp e Instagram. 
 
Leo Arias 
@LeoAriasPrensa: 
“En estos 40 minutos sin IG, ni 
WhatsApp acabó de levantar 
la cabeza y vi a un chiquillo de 
unos 3 años en mi casa, dice 
ser mi hijo”. 
 
Vanessa Huppenkothen  
@vanehupp: 
“No Whatsapp y no Insta-
gram... Pero Twitter anda con 
todo! Cómo están?”. 
 
Gustavo Ferradans  
@GusFerradans: 
“Mark Zuckerberg arreglando 
el cablecito que se desconecto y 
dejó a medio mundo sin Insta-
gram, Facebook y Whatsaap”. 
 
Juan Francisco 
@juanfra95: 
“La superioridad de Twitter vs. 
Instagram es infinita”. 
 
Mirza  
@mirzatmorales: 
“A yo gastándome mis datos pq 
pensé q no servía ni Instagram 
ni Whatsapp”. 
 
Gisse 
@iam_gisse: 
“¿Porque la gente no se muda 
de una vez a Telegram? 
WhatsApp es un fastidio y se 
tropieza mas veces que yo en la 
vida. Yo tengo Telegram pero 
no puedo mudarme del todo 
porque toda la gente de mi tra-
bajo usa WhatsApp. Luego ten-
go los grupos de mis cursos”.

#FUE TENDENCIA
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Debido al contexto de pandemia y la consecuen-
te reducción de la movilidad en 2020, se espera-
ba una disminución significativa en la cantidad 
de accidentes y muertes en el tránsito. La caída 

fue menor a la esperada: en comparación a 2019, hubo un 
29,2 % menos de siniestros viales en todo el territorio na-
cional, un 8,5% menos de fallecidos en el tránsito y una dis-
minución de 28% en cantidad de lesionados. Fueron 63.727 
siniestros viales, 1.479 fallecidos y 41.567 personas heridas. 
Lamentablemente, hubo un incremento de los accidentes 
con ciclistas (25,9% más de víctimas fatales) y motociclis-
tas (19% más de fallecidos) en comparación al año anterior.  

Comparando 2020 y 2019, hay menos de 100 fallecidos 
de diferencia, pese a las cuarentenas y restricciones de 
movilidad que fueron necesarias para controlar el avance 
de la pandemia. Para empeorar, aumentaron los acciden-
tes y números de muertes de ciclistas y motociclistas. Se-
gún las autoridades, con menor tránsito de vehículos en las 
calles, muchos conductores no resistieron a la peligrosa ten-
tación de aumentar la velocidad en las arterias de las ciu-
dades. La pérdida del control del auto ha sido la principal 
causa de accidentes de tránsito mortales, ya sea por impru-
dencia al conducir, exceso de velocidad o no ajustarse a las 
condiciones del clima o camino. Conducir bajo los efectos 
del alcohol o en estado de ebriedad es otra acción irrespon-
sable que responde por muchos accidentes en Chile. 

Respeto a las normas viales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Control de armas 
  
Señora Directora: 

Frente a la seguidilla de he-
chos de violencia con armas, un 
tiroteo en el centro de Santiago 
sumado a los casos de menores 
heridos es fundamental perfec-
cionar la ley actual, no obstan-
te, las disposiciones deben ir 
acompañadas de una acción de 
control preventivo en terreno 
para desalentar la acción de los 
delincuentes que utilizan ar-
mas de fuego. 

El 90% de las armas incauta-
das por la PDI son de personas 
que han sido poseedoras legíti-
mas de estas. 

 Eso quiere decir que, no es-
tamos principalmente hablan-
do de una internación de ar-
mas o contrabando, sino que, 
de armas legítimas, pero que 
no han sido adecuadamente 
fiscalizadas. 

Necesitamos mejorar la legis-
lación, no podemos permitir 
que más inocentes sean heri-
dos por un retraso en la conver-
sación de un parlamentario o 
un arma mal entregada.  

 
Renata García 

Transporte público  
 

Señora Directora: 
El transporte público del Gran 

Concepción sigue siendo preocu-
pante. Desde el inicio de la pande-
mia que se observa micros, colecti-
vos y el servicio de Biotrén llenos 
en las horas punta. Muchos de ellos 
no tienen la opción de elegir si ir a 
trabajar o ejercer desde casa. Aún 
así hay autoridades que siguen cul-
pando a las vecinas y vecinos de las 
alzas de contagios y no hacen un 
mea culpa de las ineficientes medi-
das sanitarias dentro del Plan Paso 
a Paso. A veces hay que sentarse a 
reflexionar si realmente se están 
haciendo bien las cosas, sobre todo 
cuando la vida de millones de per-
sonas está en riesgo. 

 
Jaime Monjes Farías 
 
Día mundial del agua  
 
Señora Directora: 

La mega sequía, los conflictos 
hídricos o el aumento de delitos en 
temas de captura de agua son refle-
jo de la disminución física de un re-
curso, en contraposición al incre-
mento en su demanda en términos 
de actividades humanas de consu-

mo directo. En el escenario actual, 
las proyecciones climáticas exacer-
ban aún más las condiciones, po-
niendo en riesgo incluso los servi-
cios de abastecimiento urbano. 
¿Qué podemos hacer al respecto?  

Poner los acentos en lo negativo, 
nos desviará de centrarnos en la 
búsqueda de soluciones estructu-
rales, sustentadas en ciencia y tec-
nología, que permitan hacer un 
uso eficiente del recurso hídrico. 
Por ejemplo, a nivel de la industria 
inmobiliaria, la incorporación de 
tecnologías de energía solar y eóli-
ca que permiten la independencia 
eléctrica y térmica de los hogares, 
hoy se complementan con tecnolo-
gías que favorecen la reutilización 
de aguas grises para el riego o in-
cluso para pequeños cultivos autó-
nomos. En Europa y Asia, se han 
concretado desarrollos urbanos -
villas y ciudades- en donde cada 
unidad habitacional tiende a la in-
dependencia energética e hídrica.  

Ha llegado la hora de invertir en 
soluciones tecnológicas que consi-
deren el reuso y la búsqueda de 
nuevas fuentes, así como, cambiar 
los sistemas productivos de la for-
ma cómo lo estamos haciendo hoy.  
 
Dr. Lorenzo Reyes-Bozo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Gracias a iniciativas como la Ley Emilia y de Toleran-
cia Cero, se castiga severamente a las personas que con-
ducen sus vehículos bajo la influencia de alcohol. Ca-
rabineros ha desplegado un intenso trabajo de fiscali-
zación para controlar y sancionar los que se trasladan 
con velocidad por sobre lo que es permitido por ley. Pero 
más que nunca es necesario una institucionalidad que 
concentre herramientas orientadas a disminuir los si-
niestros viales. Es el caso del proyecto de ley Centro Au-
tomatizado de Tratamiento de Infracciones (Cati), que 
tramita en el Congreso. Las políticas de gestión de ve-
locidad tendientes a detectar la infracción a los lími-
tes establecidos es una materia de alta prioridad. Las 
cifras, en pandemia y en tiempos “normales”, indican 
que el país necesita de políticas integrales para cam-
biar la mentalidad de los conductores. El respeto a las 
normas generales de tránsito se traduce en reducción 
de muertes y accidentes que dejan a miles de personas 
lesionadas.

Debido al contexto de pandemia y la 

consecuente reducción de la 

movilidad en 2020, se esperaba una 

disminución significativa en 

accidentes y muertes en el tránsito, 

pero la reducción fue menor a la 

esperada.

¡
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entre propios, de terceros 
y créditos bancarios 
acumula la lista hasta el 
15 de marzo.

aportes
70

es el total de aportes que 
suma la campaña de los 
candidatos constituyentes 
de Vamos por Chile.

millones
$70

Rocío Cantuarias Rubio (XP-17) 
42 años, abogada, Independiente con cupo Evópoli

“Para la nueva Constitución pro-
pongo mantener aquellas normas y 
principios que nos han permitido pro-
gresar y crecer como país. La libertad 
de asociación, de emitir opinión, eco-
nómica, de culto y otras, la defensa 

del derecho a la vida. Además del prin-
cipio de subsidiariedad y serviciali-
dad del Estado.  

No obstante defender todo lo bueno 
que hemos logrado en 30 años, tam-
bién creo que hay que hacer cambios 

que son muy necesarios para seguir 
avanzando, como por ejemplo, la mo-
dernización del Estado y poder plas-
mar una descentralización efectiva y 
eficiente, entre otras materias muy re-
levantes”.

Jorge Serón Ferré (XP-18) 
67 años, ingeniero forestal, Independiente en cupo Evópoli

“Propongo mantener el sistema de 
Gobierno Presidencial, pero con tras-
paso de ciertas atribuciones al Parla-
mento. En materia económica, el rol 
del Estado debe ser subsidiario y regu-
lador, soy partidario de garantizar el 

derecho a la propiedad, al libre em-
prendimiento e instaurar una pensión 
mínima. Al mismo tiempo, creo que la 
Constitución debe garantizar ciertos 
derechos, como el de vivir en ambien-
tes ecológicos libres de contamina-

ción, disminuir emisiones contami-
nantes, el derecho a la vida y la integri-
dad física, las libertades individuales, 
además, de consagrar el reconoci-
miento de los pueblos originarios con 
todos sus derechos”.

Yanina Contreras Álvarez (XP-19) 
30 años, técnico universitario en química industrial, RN

“Deseo consagrar la libertad e igual-
dad en dignidad y derechos de cada 
persona, resguardar la familia como 
núcleo fundamental de la sociedad; el 
Estado al servicio de la persona huma-
na y promover el bien común, la ley 

protege la vida del que está por nacer, 
resguardar el derecho preferente de los 
padres a educar a sus hijos, garantizar 
asesoría penal pública para víctimas de 
delitos, derecho a salud de calidad y 
oportuna, vivienda digna, libertad de 

expresión, de creencias, de culto, de 
emprendimiento, protección de la pro-
piedad privada, educación de calidad, 
proteger soberanía territorial, mejorar 
mecanismos de tramitación legislativa 
y regulación del poder político”.

Vamos por Chile: Las cartas oficialistas 
que buscan ser constituyentes

CICLO DE CANDIDATOS A LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL

Tras la derrota del Rechazo, Chile Vamos inició la búsqueda de nombres que pudieran ser parte de la redacción de 
la Constitución. En Biobío, el grupo lo forma una mezcla de independientes y militantes de partidos.

líticos para conformar las respectivas 
listas para la Convención Constitu-
cional. Así nació la lista “Vamos por 
Chile”, que a nivel regional está con-
formada militantes de Chile Vamos 
y también por candidatos indepen-
dientes que entraron en cupos del 
conglomerado oficialista.

Marcelo Castro B./Daniel Nuñez D. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Después del 18 de octubre del 2019, 
tras el estallido social y el caos que se 
vivió por esos días, uno de los hitos que 
marcó el futuro del país fue el “Acuer-
do por la Paz” que firmaron los parti-
dos políticos y que desencadenó la 
opción de realizar el Plebiscito para el 
cambio de Constitución. 

Posterior a ello y con el referéndum 

ya confirmado, la campaña se basó las 
opciones Apruebo o Rechazo una nue-
va Carta Magna. La opción del Aprue-
bo contó con el respaldo de múltiples 
partidos de izquierda, centroizquier-
da e, incluso, derecha. Mientras que la 
opción del Rechazo contó con el apo-
yo de la derecha más radical del país. 

Tras el triunfo del Apruebo, el ofi-
cialismo rápidamente comenzó a 
buscar el apoyo de sus partidos po-
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Luciano Silva Mora (XP-20) 
50 años, profesor, RN

“Deseo consagrar derechos naturales, 
anteriores al Estado, como el derecho a 
la vida del que está por nacer, la libre 
conciencia, libertad de expresión y de 
culto. Pretendo apoyar los derechos so-
ciales por los cuales originalmente mar-
chó el millón y medio de personas, 

como pensiones dignas, salud, educa-
ción, seguridad y regular las concesio-
nes de agua. 

Propondré terminar con el régimen 
unitario, descentralizando el país, 
creando macro-regiones basadas en las 
cuencas hídricas, asociando zonas para 

desarrollos estratégicos, dado que el 
agua es la clave en los desarrollos pro-
ductivos de los territorios de una na-
ción. Propondré bajar el número de 
parlamentarios y sus dietas. También de 
aquellos funcionarios públicos que ga-
nan sueldos exorbitantes”.

Claudia Pavez Souper (XP-21) 
48 años, periodista, Independiente en cupo de RN

“Propongo usar metodologías parti-
cipativas para redactar la Constitu-
ción. Como pilares de mi campaña ten-
go la búsqueda de la convivencia nacio-
nal, la solución a las demandas 

sociales, la verdadera regionalización 
del país, la protección y oportunidades 
para mujeres, personas con capacida-
des diferentes y todas las minorías. 
Busco un equilibrio entre el desarrollo 

económico, el cuidado de las personas 
y del medioambiente. Además, debe-
mos aprender de las diferentes cultu-
ras existentes en nuestro país, incluir 
de verdad a los pueblos originarios”.

Alejandro Reyes Schwartz (XP-22) 
46 años, abogado, UDI

“Entre mis ideas están defender la li-
bertad emprender y el derecho prefe-
rente de los padres para educar a sus 
hijos. Por supuesto, que tener seguri-
dad pública con más herramientas y 
pensiones dignas. Eso incluye el dere-

cho a la vivienda con integración so-
cial y el derecho a un medio ambien-
te sano. 

Desde el punto de vista político, creo 
que debe quedar establecido el poder 
de las regiones para tomar decisiones, 

además de un Congreso con dos cáma-
ras, tanto de Diputados como de Sena-
dores, eso sí, ambas con menos inte-
grantes. Junto con ello, se hace nece-
saria una modernización del Estado en 
todo sentido”.

Paz Charpentier Rajcevich (XP-23) 
31 años, abogada, Independiente en cupo UDI

“Nos motiva impulsar con fuerza 
una Constitución en donde los po-
líticos tengan obligaciones claras, 
no privilegios.  

Además, soñamos con un Estado 
que facilite a cada chileno pararse 

sobre sus propios pies, por eso pro-
moveremos un Estado que esté al 
servicio de las personas, que sea 
realmente un apoyo y no un proble-
ma.  

Invitamos a redactar la Constitu-

ción sobre cuatro pilares: ‘Primacía 
de la persona: vida, libertad y pro-
piedad’, ‘Estado moderno y eficien-
te al servicio de las personas’, ‘Or-
den, seguridad y justicia’ y ‘Me-
dioambiente’”.

Elías Ramos Muñoz (XP-24) 
38 años, abogado, Independiente en cupo UDI

“Decidí postularme como candi-
dato a la Convención Constitucio-
nal, porque creo que en que juntos, 
podemos hacer una mejor Constitu-
ción, que por lo menos contemple 
tres cosas. 

1) Que las personas puedan desa-
rrollar su proyecto de vida en paz y 
libertad; 2) El respeto y protección 
de la vida digna, garantizando dere-
chos sociales, como salud, pensio-
nes, educación y vivienda; 3) y me-

canismos reales y efectivos de par-
ticipación ciudadana. 

Todo lo anterior, en una Constitu-
ción local y solidaria, redactada en 
un lenguaje claro, que sea para todos 
y no sólo para algunos”.
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Conozca las cartas que se la jugarán 
por el sillón alcaldicio sampedrino

SEIS HOMBRES Y DOS MUJERES BUSCAN SUCEDER AL ACTUAL ALCALDE AUDITO RETAMAL

Seguridad y conectividad son los problemas a los que apuntan los candidatos y candidatas en San Pedro 
de la Paz. Proponen instalar cámaras de seguridad, empoderar a los vecinos para que se tomen los 
espacios públicos, crear nuevas vialidades para desahogar la Ruta 160 y proteger el medioambiente.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Luis Jara Abadía, guía de ecoturismo, 
Independiente apoyado por el PEV

Microbasurales, segregación social y un 
crecimiento inmobiliario desmedido son los 
tres grandes problemas que Luis Arturo Jara 
Abadía quiere dar solución si logra la carre-
ra por el sillón alcaldicio. 

En cuanto a los microbasurales, el guía de 
turismo internacional y especialista en eco-
turismo, propone el saneamiento de los 
sectores contaminados con desechos, 
creando una ordenanza municipal que pue-
da multar o, incluso, encarcelar a quienes 
sean sorprendidos arrojando basura. “Jun-
to a esto capacitaremos a los vecinos en te-
mas como compostaje y reciclaje. Esta será 
la primera medida a tomar entrando al mu-
nicipio”, aseguró.  

En cuanto a la segregación social asegu-
ró que crearán “un plan de desarrollo comu-
nal que consiste en acercar el deporte de alto 
rendimiento a los niños, comenzando con 
deportes náuticos en el club municipal de ca-
notaje y creando algunos convenios con un 
club de remo de la comuna. También acer-

car las artes a los barrios, crear sociedades 
con los movimientos urbanos para darle ca-
bida a los artistas que tenemos en nuestra 
comuna y, además, participación ciudada-
na en tomas de decisiones a nivel municipal 
mediante plebiscitos, por ejemplo”. 

El independiente, apoyado por el Partido 
Ecologista Verde (PEV), afirmó que para de-
tener el crecimiento inmobiliario quiere crear 
un mecanismo de control, de tal manera que 
el sector no tenga atribuciones para hacer pre-
sión en la comuna.  

El reforzamiento de la red de ciclovías, a su 
juicio, es la fórmula para disminuir la conges-
tión vehicular en San Pedro de la Paz , pues 
“hoy son cada vez más las personas que están 
optando por las bicicletas”.  

En cuanto al legado del alcalde, Audito Re-
tamal, Jara aseguró que “hizo cosas buenas, 
pero también hubo muchas cosas que no se 
hicieron en 12 años (...). Debemos tomar car-
tas en el asunto en cuando asumamos la al-
caldía”. 

FOTO: LUIS JARA

Andrea Muñoz Araya, ingeniera en Administración Pública, 
PPD

Una larga carrera vinculada al servicio pú-
blico tiene Andrea Muñoz, ex gobernadora de 
Concepción entre 2014 y 2018, también apoyó 
al emprendimiento y empleo a través de Fosis 
y Prodemu, ahora aspira a ser la primer mujer 
alcaldesa de San Pedro de la Paz.  

La delincuencia y la droga se han adueñado 
de algunos puntos, ya identificados de la comu-
na. “Vamos a enfrentar la delincuencia con fir-
meza. Realizaré 100 planes de seguridad ciu-
dadana, gestionaremos un cuartel policial en 
Lomas Coloradas y trabajaremos con fuerza en 
la prevención. Tenemos el desafío de sacar a jó-
venes de la delincuencia y la droga”.  

La congestión vehicular será otro pilar de su 
trabajo como alcaldesa en el que afirma impul-
sarán un plan intercomunal para el transpor-
te de carga pesada que involucre comunas ve-
cinas y la autoridad sectorial, concretar la ruta 
costera y el puente que une Boca Sur con Can-
delaria. Además, revisarán y mejorarán el ac-
tual trazado de la Pie de Monte. Fuerte y claro: 
“No permitiré que la Ruta Pie de Monte pase por 

un humedal”. 
El aspecto ambiental, con el apoyo de la co-

munidad y especialistas como Oscar Parra y 
Hemar Grollmus , tienen más de 20 propues-
tas para proteger los humedales y cuerpos de 
agua. También, según dijo, impulsarán el reci-
claje, puntos limpios y compostaje doméstico, 
articulándose con la red de recicladores y las 
familias, convertirán microbasureros en plazas 
y generarán una política activa de tenencia 
responsable de mascotas. 

Muñoz valora los aportes del alcalde actual, 
pero aseguró que se debe dar un nuevo impul-
so a San Pedro de la Paz, mirando el futuro con 
un liderazgo progresista, verde y feminista.  

Su gestión será basada en las personas, des-
centralizando servicios, mejorando la cali-
dad y pertinencia de los programas para que 
las personas accedan de forma oportuna a és-
tos y cumplir los sueños de la comunidad. 
“Somos un nuevo impulso, somos el cambio 
para un San Pedro de la Paz “Mejor” con fuer-
za de Mujer.

FOTO: ANDREA MUÑOZ

Fundada el 29 de di-
ciembre de 1995, San Pe-
dro de la Paz ha tenido 
como alcaldes al PS, Jai-
me Soto, desde sus ini-
cios y hasta 2008, el que 
luego dio paso al jefe co-
munal actual, Audito Re-
tamal, quien, tras cum-
plir con el período máxi-
mo estipulado por ley, 
deja el sillón alcaldicio 
abriendo nuevas pers-
pectivas a la comuna.  

La zona, que tiene una 
superficie de 112,5 kiló-
metros cuadrados y una 
población que supera 
los 140.000 habitantes, 
ahora tiene la oportuni-
dad de avanzar en mate-
rias tan complicadas 
como la conectividad 
vial y la delincuencia que 
por años han afectado a 
la población.  

Una de las principales 
características de San 
Pedro de la Paz es la de-
sigualdad socioeconó-
mica que posee. Cuenta 
con barrios residencia-
les de altos ingresos, 
como Andalué, Idahue 
o los Huertos Familia-
res, y otros sectores de 
bajos ingresos, como 
Boca Sur y Michaihue. 

La comuna, a pesar de 
los problemas que pre-
senta, posee atractivos 
naturales, vinculados a 
las actividades lacustres.  

Hace más de 20 años 
dejó de ser una ciudad 
dormitorio contando 
ahora con un gran desa-
rrollo gastronómico (aun-
que detenido en pande-
mia) áreas comerciales, 
empresas y centros de sa-
lud, entre otros. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ignacio Sapiaín Martínez, abogado litigante, Independiente

Por más de 20 años ejerciendo como litigan-
te, el ex presidente del Colegio de Abogados, Ig-
nacio Sapiaín, busca llegar al sillón alcaldicio 
para mejorar la calidad de vida de los vecinos que 
en un 80,7% perciben inseguridad en San Pedro 
de la Paz, donde hubo 12 homicidios, cinco fe-
micidios, 22 hallazgos de cadáveres y alto uso de 
armas de fuego, durante 2020.  

Quiere asumir un rol municipal activo, crean-
do el departamento de Seguridad Pública, inte-
grado por funcionarios con facultades fiscaliza-
doras, implementar una central de monitoreo 
con cámaras de vigilancia y aumentar el núme-
ro de efectivos Carabineros presentes en la zona. 

En salud, dijo, buscará levantar pilares de me-
jor servicio, pagando la deuda que el municipio 
mantiene con Cenabast para garantizar el sumi-
nistro de medicamentos; impulsar centros de es-
pecialidades, atenciones telemáticas y otro de-
dicado a la salud mental. Además, impulsará 

planes para combatir la mala alimentación que 
ha generado en la comuna el aumento de enfer-
medades cardíacas, cáncer y diabetes. 

La planificación urbana y vial es fundamen-
tal para el desarrollo comunal, aseguró. “San Pe-
dro de la Paz cuenta con una vía estructural y di-
seño barrios segregados, sin urbanizaciones 
adecuadas y con viviendas de mala calidad, lo 
que se conjuga con una pobreza extrema y no ex-
trema que en conjunto alcanzan el 15% de la po-
blación”.  

Su compromiso, dijo, es poner los cimientos 
de un desarrollo sostenible, rediseñando el Pla-
no Regulador Comunal para buscar nuevas vías 
conectoras (Costanera Sur Biobío), disminuir las 
alturas de edificación, regular el uso de suelo, re-
conocer y potenciar la importancia de sus lagu-
nas, humedales y dunas costeras, iniciando el 
proceso de creación de Reservas Naturales Mu-
nicipales”. 

FOTO: IGNACIO SAPIAÍN

María Angélica Ojeda Sanhueza, gestora cultural, Independiente

La sampedrina María Angélica Ojeda es inde-
pendiente y busca llegar a la testera municipal, 
para mejorar la calidad de vida de los sampedri-
nos, sólo con el apoyo de la ciudadanía, pues nun-
ca ha militado en un partido político. 

“Son varios los problemas que iremos solucio-
nando con una buena planificación. Aún cuando, 
al parecer, recibiremos un municipio con déficit. 
Optimizar recursos, unificar esfuerzos para refor-
mular la economía local, priorizar la educación, 
en todos los niveles” y proteger al máximo los re-
cursos naturales y el patrimonio cultural.  

Llegando al municipio hará gestiones para des-
pejar la fatigada Ruta 160, replanteará los permi-
sos de edificación de inmobiliarias y velará por el 
cumplimiento de normas legales, que incorporen 
solución de conectividad interna.  

Además, creará una casa de la mujer integral, 
con atención, acompañamiento y reparación de 
las víctimas y otra de salud mental, que cuente 
con asistencia psicológica y psiquiátrica tele-

mática y presencial para adultos mayores, jóve-
nes y niños. 

“Gestionaremos la implementación de equi-
pos tecnológicos de punta, para descongestionar 
y ampliar la cobertura de exámenes cardiología, 
imagenología y ginecología. Modernizaremos la 
solicitud de horas médicas con trato especial al 
adulto mayor y personas en situación de discapa-
cidad diferentes e implementaremos un sistema 
óptimo de atención domiciliaria a nuestra pobla-
ción”, comentó. 

Agregó que al llegar al municipio realizará una 
auditoria, una planificación a corto, mediano y lar-
go plazo. “Una administración responsable, vali-
dada por una gobernanza abierta que se instala-
rá por primera vez en la historia del municipio” 

Según la gestora cultural su acción estará en el 
territorio. “Soy una mujer de zapatillas, de terre-
no 100 %, amo trabajar en equipo, y me apasiona 
la idea de trabajar para y con nuestra gente. Re-
escribiremos nuestra historia”, concluyó.

FOTO: MARÍA ANGÉLICA OJEDA

René Betanzo Gómez, licenciado en Ciencias Políticas, 
Independiente

Desigualdad, congestión vehicular y seguridad 
son las principales áreas en las que el administra-
dor público René Betanzo centrará su gestión alcal-
dicia buscando igualdad de oportunidades, a tra-
vés de políticas públicas permanentes, que entre-
guen herramientas para que las personas de más 
escasos recursos puedan vencer la adversidad. 

Betanzo aseguró que tal como lo dice su slogan: 
“para que ahora le toque a la gente y no a los mis-
mos de siempre”, junto a los vecinos van a construir 
dignidad, luchando contra la delincuencia y la dro-
gadicción a través de talleres deportivos, cultura-
les y de oficios. 

Su municipio se coordinará con las policías para 
crear recorridos permanentes durante las 24 horas 
del día, en diferentes sectores, así como la instala-
ción de cámaras para monitorear los barrios.  

Para el caos vial de San Pedro de la Paz, que qui-
ta tiempo personal y disminuye la calidad de vida, 
propone que municipio, particulares y locomoción 
pública se unan para exigir al Gobierno una solu-

ción concreta. “Es necesario un nuevo puente, sin 
embargo, estamos en contra del diseño actual del 
puente Industrial, que interviene nuestros hume-
dales, destruye el ecosistema y además expropiará 
a familias históricas de la comuna y fulminará a los 
horticultores”, dijo. 

En su gestión pretende unir tramo Candelaria – 
Boca Sur para vehículos livianos; instalar, según lo 
conversado con vecinos, lomos de toro en Enrique 
Soro y Violeta Parra, además de señalética y fisca-
lización; impulsar uso de ciclovías; lograr nuevas lí-
neas para sectores como Francisco Coloane, El Ro-
sario y Los Escritores.  

Betanzo dijo que la actual administración ha te-
nido errores y también aciertos. “Sin embargo nues-
tra esencia es siempre ver el vaso medio lleno, que-
remos fortalecer y potenciar los avances y los aspec-
tos positivos y mejorar donde se ha fallado. Queremos 
recuperar la confianza de la ciudadanía y la de nues-
tros funcionarios, queremos que se encanten de 
nuestra futura administración”, comentó.

FOTO: RENÉ BETANZO

Continúa en pág. 8

“Se realizará 
saneamiento de 
microbasurales y 
enseñaremos a la 
comunidad reciclaje 
y compostaje”.

Luis Jara, Independiente 
apoyado por el PEV.

FRASE

“Vamos a enfrentar 
la delincuencia con 
firmeza. Realizaré 
100 planes de 
seguridad 
ciudadana”.

Andrea Muñoz, PPD.

“Rediseñar el PRC 
para buscar nuevas 
vías conectoras y 
disminuir las 
alturas de 
edificación”.

Ignacio Sapiaín Martínez, 
Independiente.

“Modernizar el 
municipio con oficinas 
territoriales, siendo 
un alcalde 100% en 
terreno que escuche a 
la comunidad”.

Juan Pablo Spoerer, Evópoli.

“Optimizar recursos, 
unificar esfuerzos 
para reformular la 
economía local, 
priorizar la educación 
en todos sus niveles”.

María Angélica Ojeda, 
Independiente. 

“Es necesario un 
nuevo puente, sin 
embargo, estamos en 
contra del diseño 
actual del puente 
Industrial”.

René Betanzo, 
Independiente.

“Convertir caleta Alto 
del Rey en una 
costanera 
gastronómica, 
peatonal y turística, y 
eliminar basurales”.

Gabriel Pérez, 
Independiente.

“Quiero crear en la 
comuna un circuito 
interno que conecte 
las villas con 
paseos peatonales, 
ciclovías”.

Javier Guíñez, Independiente. 
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Gabriel Pérez Benavides, asistente social, Independiente

Por su experiencia como asistente social y exper-
tise en reinserción social, Gabriel Pérez, aseguró 
que trabajará contra la delincuencia, pero enten-
diendo el fenóneno sociocultural que implica y ge-
nerando oportunidades efectivas para que la co-
munidad logre avances. 

Sueña convertir caleta Alto del Rey en una cos-
tanera gastronómica, peatonal y turística, elimi-
nar basurales existentes y dar vida al lugar con jue-
gos inclusivos y stand para artesanos. Fomentará 
la expresión de la cultura y el deporte, fortalecien-
do a las organizaciones sociales para que se tomen 
los espacios públicos, con asesoría de promotores 
socioculturales, y realicen acciones que neutrali-
cen conductas que empujen a la juventud a la co-
misión de delitos. 

En reinserción social se robustecerá el aparato 
institucional existente. “Lucharemos para reducir 
sustancialmente los niveles de peligrosidad, la co-
misión de nuevos delitos y el tráfico de drogas”, dijo.  

Pérez promete recuperar 22 kilómetros de 
borde río y otros 14 de costa en los que hay ba-

surales ilegales y generar con la comunidad, pro-
yectos para recuperar los espacios y proteger la 
biodiversidad.  

En cuanto a la conectividad para lograr descon-
gestionar las calles determinará en hora punta el 
funcionamiento de cuatro pistas en el sentido de 
mayor flujo y dos en el de menor en Pedro Aguirre 
Cerda y la Ruta 160. Medida que se acompañará del 
uso de semáforos inteligentes que permitan un des-
plazamiento más seguro y fluido.  

Presentará proyectos de construcción de pasos 
sobre nivel en la entrada de Candelaria, Boca Sur 
y Michaihue para disminuir la congestión al elimi-
nar los semáforos de tres tiempos y utilizará recur-
sos legales para usar la costanera y vía Patagual 
para descongestionar la 160. 

Pérez afirmó que recibirá una educación muni-
cipal derrumbada. Se ha propuesto recuperar la 
matrícula, crear un preuniversitario municipal 
gratuito, un instituto de idiomas e incluir en la for-
mación a los menores con Trastorno del Espectro 
Autista (TEA), entre otros. 

FOTO: GABRIEL PÉREZ

Juan Pablo Spoerer, abogado de Evópoli

“En nuestro recorrido por la comuna y contacto 
con los vecinos de todos los sectores podemos de-
cir que los tres problemas principales son los si-
guientes: Desigualdad y desintegración; conectivi-
dad y seguridad vial, y medioambiente”, dijo el can-
didato a alcalde Juan Pablo Spoerer.  

Dijo que en San Pedro de la Paz hay una sensa-
ción de municipio ausente en algunos sectores, 
mala planificación urbana y un eje de desarrollo que 
ha derivado en una comuna desigual en aspectos 
de salud, educación, empleo y desarrollo económi-
co. Espera modernizar el municipio con oficinas te-
rritoriales, siendo un alcalde 100% en terreno, que 
escuche a la comunidad. Realizará un catastro so-
cial para reorientar la inversión y focalizarla. 

Desarrollará un programa deportivo y social que 
impulse la vida saludable desde la primera infan-
cia para tener una comuna más sana y ganarle es-
pacios a la delincuencia.  

En conectividad recordó que se debe seguir tra-
bajando por conseguir el puente Industrial, ruta a 

Pie de Monte y costanera sur. Eso sí, priorizando en 
el diseño la participación ciudadana. 

Desincentivará el uso del vehículo, creando ci-
clovías que conecten la comuna con Hualpén, 
Concepción y Coronel. Creará un sistema munici-
pal de buses de acercamiento, impulsará aumen-
to de frecuencia de locomoción pública y Biotrén 
en hora punta.  

En medioambiente generará una estrategia de de-
fensa de la cuenca hidrográfica de la comuna, no 
sólo del entorno del humedal Los Batros; crearán 
una ordenanza que refuerce el derecho de vivir en 
un ambiente libre de contaminación, programa de 
reciclaje, eliminar los más de 200 microbasurales 
que hay en la ciudad y desechar el proyecto de 
crear edificio consistorial en un humedal. 

Al llegar al municipio realizará una auditoria 
para otorgar un diagnóstico certero y transparen-
te a los ciudadanos y, un liderazgo joven, renovado 
y dinámico con un proyecto de desarrollo de futu-
ro que una a la comunidad. 

FOTO: JUAN PABLO SPOERER

Javier Guíñez Castro, ingeniero en administración de empresas, 
Independiente

La conectividad vial es uno de los grandes 
problemas que busca atacar el candidato, Ja-
vier Guíñez. Quiere crear en la comuna un 
circuito interno que conecte las villas con pa-
seos peatonales, ciclovías y mejoramiento de 
aceras.  

Las soluciones para conectividad vial mayor 
parten, a su juicio, de los municipios afectados 
(Coronel, Lota, Santa Juana y toda la provincia 
de Arauco) se unan para solicitar al Gobierno 
Regional y a los parlamentarios poner en va-
lor las necesidades de la comunidad y visibili-
zar en un mediano plazo una solución, con re-
cursos asegurados. 

La seguridad, que es el problema que más 
afecta a la gente, será mejorada con una ma-
yor presencia de efectivos de Carabineros en 
las calles, conexión de cámaras de vigilancia 
existentes con cuatro centros de vigilancia 
que se crearán. 

Pero la principal intervención la encauzará 
en prevenir que la población infanto juvenil cai-
ga en la delincuencia y el narcotráfico. Para ello 
promete invertir en el deporte, iglesias y cen-
tro comunitarios que inviten al arte, la cultu-
ra y recreación de los menores.  

El aspecto ambiental el candidato al sillón al-
caldicio espera diseñar políticas que protejan 
el medio ambiente; certificar a los colegios de 
la comuna en el área, activar en toda la comu-
nidad, a través de las juntas de vecinos, el ma-
nejo correcto de los residuos domiciliarios, 
realizar reciclaje y compostaje. Además de ru-
tas del cachureo para reutilización de enseres. 

En cuanto a la gestión del actual alcalde, el 
candidato dijo que hay cosas positivas que se 
seguirán desarrollando y profundizando. “No 
es llegar a un municipio y lo que se escribió con 
la mano borrarlo con el codo, se trata de recur-
sos públicos y lo bueno se seguirá reforzando”. 

FOTO: JAVIER GUIÑEZ

Municipalidad 
asegura cuatro 
meses más a 
honorarios

FOTO: ISIDRO VALENZUELA M.

El paro de los trabaja-
dores a honorarios de la 
municipalidad de San 
Pedro de la Paz fue uno 
de los temas que marcó 
la semana. Lo anterior, 
debido a notificaciones 
que la administración 
municipal le había he-
cho llegar a un grupo de 
ellos, anunciando su des-
vinculación por falta de 
recursos. 

Ayer el alcalde Audito 
Retamal (quien deberá 
entregar su cargo, tras la 
elección de la nueva au-
toridad comunal), ase-
guró la extensión del 
contrato de los trabaja-
dores por, al menos, cua-
tro meses. Ello será posi-
ble tras la reestructura-
ción del presupuesto, se 
informó. 

“Hemos hecho un es-
tudio muy detallado del 
presupuesto y le hemos 
indicado a la Asociación 
que reúne a los funciona-
rios y que establece que 
sus contratos se prolon-
gan por cuatro meses 
más. Es un tiempo sufi-
ciente para seguir traba-
jando en la búsqueda de 
una solución para que 
puedan llegar a fin de 
año”, dijo el actual jefe 
comunal. 

Lo anterior, implica 
que una eventual solu-
ción definitiva deba ser 
abordada por el alcalde 
electo. 

Quizás por el ello, al 
cierre de este edición, los 
trabajadores municipa-
les se mantenían movili-
zados y, junto con ello, 
trascendió la desvincula-
ción de la directora de 
Desarrollo Comunitario, 
aunque oficialmente se 
explicó que estaba de va-
caciones.

Viene de pág. 7
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“#MeQuedoEnCasa porque es la única forma de ayudar a bajar los contagios, que han aumen-
tando significativamente en las últimas semanas. Además, por mi condición y por cuidar a mi fami-

lia que es lo primordial”.

Lilian Blanco Villarroel, dueña de casa y emprendedora

#MeQuedoEnCasa

Se informará al Core y se 
definirán tareas específicas a 
realizar por las partes 
involucradas.

Firmado el 
convenio

Durante la ceremonia, el 
ministro Enrique Paris 
destacó el trabajo de Carlos 
Grant durante la pandemia.

El trabajo del 
doctor Grant

Autoridades y representantes de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC), el Ministerio de Salud y el 
Gobierno Regional (Gore), firmaron 
ayer un convenio para el desarrollo 
de un “Distrito para innovación y 
emprendimiento en Salud”. Se trata 
de un acuerdo que beneficiará a 
todo el Biobío, coincidieron los invo-
lucrados. 

En la cita, que se realizó de mane-
ra dual, participaron el ministro, En-
rique Paris, y el intendente, Patricio 
Kuhn, desde Santiago. En la capital 
regional estuvo el rector de la UdeC, 
Carlos Saavedra.  

El último comentó que “la pande-
mia nos ha hecho ver de manera 
distinta las necesidades de nuestra 
población. Chile necesita y merece 
tener centros para la elaboración 
de nuestros propios elementos y su 
distribución”. 

Agregó que se debe utilizar la ca-
pacidad instalada en la zona para 
concretar este tipo de desarrollo. 
“Hemos podido abordar el desafío 
de la pandemia, pero debemos ha-
cerlo en el largo plazo. Tenemos que 
tener una industria en el largo pla-
zo para ventiladores mecánicos, 
aprovechando nuestras capacida-
des. Queremos responder de mane-
ra oportuna y prepararnos para fu-
turas situaciones”, dijo Saavedra. 

 
Visión gubernamental 

Desde el Ejecutivo se mostraron 
muy contentos con la iniciativa, la 
que se trabajará en conjunto duran-
te seis años. El ministro Paris destacó 
el trabajo realizado por los equipos, 
que cuenta, entre otros, con los médi-
cos Enrique Accorsi y Martín Zilic. 
“Destacar el trabajo realizado que 
hará realidad este distrito innovador 
y de emprendimiento en salud para el 
Biobío y el país. Me alegro que Carlos 
Saavedra recuerde que la anterior re-
unión fue con otra universidad, y que-
remos hacer vacunas en Chile”. 

El intendente Kuhn sostuvo que la 
firma “es una señal potente para 
crear un nuevo estándar y tener un 
nuevo desarrollo en el área de la sa-
lud y valorar el trabajo colaborativo, 
un sólo ejemplo es el ventilador me-
cánico que se trabajó entre la UdeC 
y Asmar”. 

 
Futuro hospital 

Otro anuncio se relaciona con la 
construcción de un hospital tercia-
rio emplazado en terrenos de la 
UdeC. El rector Saavedra dijo que la 
iniciativa se debe a la “la relación 
simbiótica que existe entre la univer-
sidad y el hospital (...). Planteamos 
entregar al Servicio de Salud un te-
rreno en comodato para seguir la 
creación de especialistas y afianzar 
este modelo. Es un proyecto trascen-
dental a largo plazo”. 

El ministro Paris valoró la posible 
construcción del recinto. “Quiero 
agradecer que la UdeC ha dispues-
to un terreno que estará cercano al 
hospital y que se podría construir un 
hospital terciario. Además un siste-
ma de imágenes complejas, lo que 
permitiría acceder a una serie de 
recintos de salud a una serie de in-
formación muy fundamentales”. 

Desde el Servicio de Salud Con-
cepción, el director interino Renato 
Medina, adelantó que en las próxi-
mas semanas se iniciará el llamado 
a licitación para los estudios de pre-
inversión para el nuevo recinto asis-
tencial y su posible emplazamiento.

FOTOS: PRENSA UDEC

SE CONCRETARÍA EN TERRENOS DE LA UNIVERSIDAD

UdeC, Minsal y Gore 
firman convenio para 
centro de innovación
La alianza tendrá una duracción de seis años e incluye la 
posibilidad de construir un nuevo hospital para el Gran 
Concepción en terrenos de la casa de estudios.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.clEL MINISTRO Paris y el intendente Kuhn firmaron el convenio en Santiago. Al centro, el core Edmundo Salas.

EL RECTOR Carlos Saavedra 
acompañado por representantes 

universitarios y del Consejo Regional.
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ANTE RECLAMO DE BENEFICIARIOS QUE NO FUERON INOCULADOS

Molestos se mostraron beneficia-
rios del plan de vacunación contra 
la Covid-19, cuando en centros pen-
quistas como el Estadio Regional 
no pudieron acceder a la segunda 
dosis del fármaco de Pfizer.  

“Me dijeron que trajera a mi hijo, 
que tiene 17 años y que es discapa-
citado, la próxima semana porque 
ahora no hay”, dijo Eliana Moyano.  

Una situación similar vivió la pro-
fesora Celeste Moya, que acudió 
por la segunda dosis al centro de-
portivo, pero le dijeron que la pró-
xima semana llegaría la vacuna. 

Rosario Bustos, directora de la 
DAS de Concepción, confirmó que 
el jueves se terminaron las vacunas 
Pfizer en Concepción por lo que la 
nueva inoculación se retoma el lu-
nes en los puntos habilitados. “Es 
una dificultad que se genera por el 
no despacho de la seremi de Salud”, 
dijo y agregó que tienen Sinovac.  

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, explicó que la fórmula Pfizer 
se despacha todos los lunes, debi-
do a los estrictos márgenes de 
mantención que tiene. Hay stock 
en hipercongeladores de Santia-
go y la próxima semana debería 
estar habilitado uno en Concep-
ción para almacenar un gran nú-
mero de dosis. 

Aseguró que la fórmula, según 
determinación del ISP, se inoculará 
cada 28 días y no 21 como se había 
indicado antes, tema que no influ-
ye en la inmunización que logra.  

En cuanto al menor de Tirúa, que 
fue inoculado con la fórmula Sino-
vac por error, el seremi afirmó que 
no ha presentado ningún proble-
ma y se continuará realizando mo-
nitoreo en Temuco, lugar al que la 
madre decidió trasladarlo.  

A pesar que la vacunación ya tie-
ne a 516.607 inoculados con prime-
ra dosis y 273.205 con esquema 
completo, los contagios por corona-
virus no disminuyen. En las últimas 
24 horas, Biobío registró 5.225 acti-
vos, la mayor cifra desde el inicio de 
la pandemia y 939 casos nuevos, ci-
fra sólo superada por los 960 posi-
tivos del 12 de marzo.  

La disponibilidad de camas críti-
cas en la Región es baja, sólo hay 7 
UCI y 14 UTI.  

Los traslados han aumentado, se 
contabilizan 35 durante este año, 10 

Descartan falta de 
stock de vacunas Pfizer 
contra la Covid-19

en la semana, pero la capacidad de 
otras regiones para recibir pacien-
tes se estrecha cada día más ante los 
más de 6.000 casos registrados en la 
última jornada. 

La problemática de la capacidad 
hospitalaria fue destacada en el in-
forme de iCovid Chile, realizado por 
las universidades de Chile, Católica 
y de Concepción, que revela que la 
ocupación nacional es de 94,8%. 
Biobío alcanza el 98,5%, sólo supe-
rada por Coquimbo que no tiene 
unidades libres. 

 El seremi de Salud aseguró que la 
Región está en condiciones de se-
guir complejizando, pero que la es-
trategia se debe basar en la baja de 
casos, a través del cumplimiento de 
las medidas porque la vacuna sólo 
va a presentar sus primeros efectos 
después de la segunda dosis.  

 
Siguen los controles  

Desde el lunes al jueves, detalló 
Muñoz, la movilidad disminuyó en 
20% gracias a los controles estraté-
gicos. Por ello, se definió continuar 

FOTO: TWITTER MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Biobío marca nuevo récord con 5.225 casos activos, mientras 
que los nuevos se acercan a los mil. Confirman que controles 
estratégicos continuarán para disminuir la movilidad.

con ellos la próxima semana.  
Julio Anativia, intendente (s), des-

tacó que en cuatro días han fiscali-
zado a 525.385 personas, y del total 
se cursaron 1.143 sumarios. Ade-
más, se contabilizan 652 detenidos 
por cuarentena y 124 por Toque de 
Queda.  

Se realizarán controles al inte-
rior de los barrios para intentar re-
ducir aún más la movilidad.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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ser almacenada la vacuna 
Pfizer. En los próximos días, 
la zona tendría habilitado un 
hipercongelador.

grados debe
-70

Urquízar pidió 
condenar violencia 
sin ningún tipo de 
“ambigüedades”

FOTO: INTENDENCIA

El nuevo coordinador nacio-
nal de la Macrozona Sur, Pablo 
Urquízar, dijo que “llegó el mi-
nuto en que todos los sectores 
políticos del país condenen, sin 
excepciones y sin ningún tipo 
de ambigüedades, este tipo de 
violencia”. 

De paso en Concepción, don-
de se refirió a los reciente he-
chos de violencia ocurrido en la 
provincia de Arauco y ante cues-
tionamientos por la ausencia de 
patrullajes mixtos como se ha-
bían anunciado, Urquízar dijo 
que se están realizando, pero 
“no se pueden estar avisando, 
porque la idea es que no tengan 
una regularidad específica”.

 FOTO: CEDIDA

Por más de siete horas, se re-
unieron la madres y la abuela 
de Tomás Bravo, Estefanía Gu-
tiérrez y Elisa Martínez, respec-
tivamente, con la fiscal que in-
vestiga muerte del menor, Mar-
cela Cartagena. 

Tras la cita, el abogado, Ale-
jandro Espinoza, explicó que de-
sarrollaron distintas diligencias, 
entre ellas “la revisión de varias 
declaraciones de miembros de la 
familia” y reuniones de trabajo 
que no son parte del secreto del 
investigación. 

El profesional dijo que el cuer-
po no se puede entregar aún, a la 
espera de pericias que todavía se 
están realizando.

Familiares de 
Tomás se reúnen 
por siete horas con  
fiscal regional
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“Es importante quedarse en casa porque así: yo me cuido, te cuido y tú me cuidas”.
Juan Carlos Ortiz, académico de la Universidad de Concepción

#MeQuedoEnCasa

Académica UdeC preside primera Red 
Universitaria de Telemedicina de Chile

DOCTORA ANGÉLICA AVENDAÑO DIRIGE LA UNIDAD DE TELEMEDICINA DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Las universidades de Concep-
ción (UdeC), de Chile, del Desarro-
llo y de Valparaíso junto a la Red 
Universitaria Nacional (Reuna) li-
deran una iniciativa pionera para el 
país y cuyo claro propósito es con-
tribuir al progreso: la primera Red 
Universitaria de Telemedicina de 
Chile (Rute-Chile).  

Esta se formalizó con un Conve-
nio de Colaboración que firmaron 
los representantes legales de las cin-
co instituciones el 18 de diciembre 
de 2020 y se lanzó este 16 de marzo 
con una actividad online en que se 
presentaron al público los linea-
mientos que materializarán su mi-
sión de impulsar la formación, inves-
tigación y desarrollo de la telemedi-
cina, telesalud y salud digital a nivel 
nacional, porque “existe el conven-
cimiento de todos los que estamos 
involucrados, y que venimos traba-
jando largo tiempo en esta temáti-
ca, de que es necesario”, sostuvo la 
doctora Angélica Avendaño, presi-
denta de Rute-Chile y directora de la 
Unidad de Telemedicina de la Facul-
tad de Medicina de la UdeC.  

Una necesidad que está lejos de 
significar que innovar en atención 
en salud y avanzar tiene el mero 
interés de estar a la vanguardia ni 
de ofrecer una nueva medicina para 
la que se deben probar sus resulta-
dos: “es la misma medicina que se 
ha hecho por mucho tiempo con 
una herramienta que son las Tecno-
logías de la Información y la Comu-
nicación (TIC’s) de por medio, que 
facilitan y acortan las brechas para 
que las personas mejoren el acce-
so y oportunidad de recibir aten-
ción oportuna y de calidad, sobre 
todo cuando están en zonas aleja-
das y no tienen acceso a especialis-
tas”, resaltó. 

 
Efecto pandemia 

Potencial y necesidad de desarro-
llo que han tenido siempre claro, 
pero reconoció que lo vivido en la 
pandemia de la Covid-19 gatilló la 
oficialización de una red que aúna 
varios esfuerzos y hace varios años 
había surgido como inquietud con-
formar, porque se evidenció la crisis 

experiencias entre equipos para que 
otros puedan replicar lo que ha fun-
cionado permite enriquecer los 
aprendizajes, robustecer las iniciati-
vas y obtener mejores resultados, be-
neficiando de distintas formas a to-
das las instituciones vinculadas, 
planteó José Palacios, presidente del 
directorio de Reuna durante el lanza-
miento de Rute-Chile. Así se aceleran 
los procesos y se acortan más rápido 
las brechas lo que, finalmente, im-
pacta en el bienestar de quienes re-
cibirán el servicio. Y la mayor pues-
ta en valor de ello es otro efecto pan-
demia, según el doctor Carlos 
Saavedra, rector de la UdeC, pues ha 
enseñado que “no podemos trabajar 
aislados, que la cooperación mutua 
nos permite llegar a soluciones sóli-
das y permanentes; que a pesar de las 
diferencias propias de cada institu-
ción, compartir lo aprendido para 
contribuir al bienestar de todos nos 
hace más fuertes”, reflexionó en la ce-
remonia para dar cuenta de las altas 
expectativas del rol de Rute-Chile.

 FOTO: UNIDAD DE TELEMEDICINA UDEC

Cinco instituciones lideran Rute-Chile, lanzada este 16 de marzo, cuyo propósito 
es impulsar el desarrollo nacional de la telemedicina, la telesalud y la salud digital.

ran darse en la asistencia a centros 
de atención, ahorrando tiempo y re-
cursos en desplazamientos o pu-
diendo acceder a horas con profesio-
nales que están en otras ciudades, 
por ejemplo. 

 
Colaboración  

Por eso, el dicho “llegó para que-
darse”, aunque parezca cliché, para 
la doctora Avendaño es un hecho, la 
situación sanitaria marcó un antes 
y un después, y el reto es que “se 
quede en condiciones de seguridad 
y calidad”, manifestó. A eso quieren 
contribuir con Rute-Chile y a la base 
de su quehacer está que la clave es 
la expansión y fortalecimiento de la 
cooperación científica y educativa, 
mediante la colaboración y articu-
lación entre los integrantes de esta 
red con otros grupos de interés de 
Chile o redes del extranjero, como 
Rute-América Latina o la Red Ibero-
americana de Salud Digital de la 
que la es vicepresidenta.  

Trabajar en conjunto y compartir 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Invitación a sumarse Rute-Chile

Cuatro universidades más Reu-
na son líderes y primeros integran-
tes de la Rute-Chile, pero la idea 
es que más se sumen para que 
crezca y así también sus alcances. 
Por lo que la invitación está abier-
ta y pueden integrarse todas las 
entidades que tengan calidad de 

institución de educación superior 
y personas jurídicas sin fines de 
lucro que tengan finalidades aca-
démicas, científicas o asociadas 
al ámbito de la salud. 

En www.rutechile.cl se puede 
acceder a más información y a la 
solicitud de incorporación.

LA DOCTORA ANGÉLICA AVENDAÑO fue la principal gestora de la Unidad de Telemedicina de la UdeC, creada en 2005.

tificando la creencia de que no sir-
ven o que era una cuestión futuris-
ta y aportando a cimentar la con-
fianza en la utilidad de estas herra-
mientas tanto en pacientes como 
en profesionales de salud y prestado-
res. La teleatención se volvió tras-
cendental para acceder a consultas 
con profesionales que podían eva-
luar, orientar o controlar a distancia 
muchas condiciones sin moverse 
del hogar, evitando exposiciones in-
necesarias a la Covid-19 que pudie-

sanitaria como acelerante de la 
transformación digital en salud, 
igual que en trabajo y educación.  

Al obligar al confinamiento y 
mantener la distancia física para 
prevenir riesgos de contagios no 
sólo se masificó y volvió crucial el 
empleo de las TIC’s para continuar 
las actividades normales, sino que se 
demostró el valor y ventajas de uti-
lizar las herramientas tecnológicas 
al servicio de la salud, bienestar y ca-
lidad de vida de las personas, desmi-
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“No puede pasar que se dé una 
telemedicina  de mala calidad” 

El inicio del trabajo colaborativo 
para acelerar y fortalecer el desarro-
llo de la telemedicina, telesalud y sa-
lud digital en Chile, mediante Rute-
Chile, se da en un contexto oportuno 
por el avance que -certeramente me-
diado por la obligación- ha impulsa-
do la emergencia de la Covid-19 y por-
que no es un comienzo desde cero, ya 
que existen distintas experiencias exi-
tosas que han sido y serán la base 
para continuar progresando en el ex-
tranjero y Chile. Entre estas se halla el 
trabajo consolidado de la Unidad de 
Telemedicina de la UdeC, creada en 
2005. “Están las condiciones para que 
esto se dé. Lo que no nos puede pasar 
que se den una telemedicina de mala 
calidad”, aseguró  su directora Angé-
lica Avendaño, porque sería desperdi-
ciar las oportunidades y fomentar la 
desconfianza. 

 
Los desafíos 

Para una telemedicina, telesalud y 
salud digital de calidad hay varios as-
pectos en los que trabajar. 

Uno es avanzar en infraestructura 
tecnológica en el sistema sanitario y 
la conectividad de la población para 
que pueda acceder a estos servicios. 
Existe una brecha digital que develó 
la crisis sanitaria e implicó, por ejem-
plo, que muchos estudiantes tuvie-
ran dificultades para asistir a clases 
online y entre las razones está no dis-
poner de tecnologías en óptimas con-
diciones o Internet estable por facto-
res socioeconómicos y geográficos, 
pues aún hay zonas donde no llega la 
señal del teléfono. Aunque, esto es 
más fácilmente solucionable y no es 
el reto mayor para Avendaño. 

Resaltó que “lo principal es la for-
mación del recurso humano para que 
tenga las capacidades, habilitantes 
tecnológicas y la ética”, tanto de los 
profesionales como en la innovación 
curricular en las carreras de pregrado 
de salud, ingenierías y ciencias socia-
les para que los futuros egresados 
puedan brindar una atención de ca-
lidad, pues hizo hincapié en que “no 
es hacer telemedicina estar sentado 
frente a un computador y tener a un 
paciente al otro lado de la pantalla: 
hay muchos procesos en la evalua-
ción, comunicación, en el manejo de 
datos sensibles, privacidad y consen-
timiento informado, por ejemplo”, por 
lo que debe ser un profesional capa-
citado en el uso práctico de las TIC’s, 
pero también en su empleo responsa-
ble y ético. Esto, relevó, implica estar 
conscientes de que hay situaciones en 
que la telemedicina será suficiente, 
otras parcialmente ( formato híbri-
do) y algunas en las que no y será im-
perante derivar a consulta presen-
cial, por lo que deben ser capaces de 
“reconocer cuándo esta atención re-
suelve o no lo que un paciente nece-
site”, añadió. Es el gran desafío. 

Ello tiene que ver con que el desa-
rrollo de la telemedicina no es reem-
plazar la atención presencial como al-

Unidad de Telemedicina en Chile y el 
mundo, reconoció una orgullosa An-
gélica Avendaño, casi sin creer cuán-
to han logrado y recordando que, al 
partir, si bien tuvieron el apoyo de las 
autoridades universitarias, lidiaron 
con la incredulidad de muchos de 
que fuera necesario. Estaban segu-
ros que sí y el tiempo da la razón al es-
fuerzo de un equipo humano que, 
también, cumplió un importante rol 
para afrontar la pandemia de Covid-
19 desde sus albores, al implementar 
la plataforma “Telecovid” que operó 
de marzo a diciembre de 2020 y apun-
tó a evaluar el riesgo de contagio en 
personas que sospechaban estarlo 
para evitar desplazamientos y asisten-
cias innecesarias a centros de aten-
ción en salud, por lo que no suena 
descabellado afirmar que salvaron 
vidas y contribuyeron al bienestar. Y 
ese es el gran potencial y fin de la te-
lemedicina, telesalud y salud digital. 

FOTO: UNIDAD DE TELEMEDICINA UDEC

establecer modelos mixtos. Eso sí, 
por cómo evolucionan la ciencia y 
tecnología podría suceder que, a fu-
turo y quizá no tan lejano, lo que hoy 
se percibe de presencialidad irrempla-
zable pueda dejar de serlo, como los 
procedimientos quirúrgicos y la ciru-
gía robótica, parte de la telemedicina 
y telesalud, que cada vez se masifica 
y avanza más. Incorporar las técnicas 
que existen y vendrán, sumarse a la re-
volución, implica estar preparados: 
“por eso necesitamos las alianzas de 
investigación, desarrollo y formación”, 
enfatizó Avendaño.  

 
Telemedicina UdeC 

A los distintos frentes, mediante di-
versas iniciativas y avances en el pro-
pio quehacer, han aportado desde la 
Unidad de Telemedicina UdeC, cuya 
principal gestora es la doctora Angé-
lica Avendaño, matrona de profesión 
y dedicada al ejercicio clínico por 25 
años, que se involucró y empoderó 
con avanzar a nivel local cuando estu-
dió su doctorado en Educación. Su te-

sis fue sobre generar un modelo de ges-
tión del conocimiento para el desarro-
llo de la telemedicina en la UdeC que 
le llevó a conformar un equipo que de-
rivó en crear la Unidad que dirige. 

“Partió con un fin de formación, 
con el objetivo de integrar en las ca-
rreras del área de la salud las temáti-
cas. Diseñamos una asignatura que 
hemos ido actualizando y hoy la to-
man alumnos de todas carreras de 
salud y Bioingeniería”, contó. Del pre-
grado se pasó a la formación perma-
nente de profesionales egresados y a 
brindar prestaciones de salud en dis-
tintas especialidades, sumando más 
de 80 mil en estos años en que han 
atendido a pacientes desde Arica a 
Punta Arenas mediante convenios 
con instituciones y proyectos de inves-
tigación o licitaciones adjudicadas. 

Conocimiento ganado que se han 
dedicado a transferir mediante capa-
citaciones con públicos locales y tam-
bién extranjeros, además de partici-
pación en congresos y publicaciones 
en libros o papers, posicionando a la 
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LA UNIDAD DE 
TELEMEDICINA UDEC ha 
aportado a la formación de 
pregrado y de rpofesionales 

egresados,  y ha brindado más 
de 80 mil prestaciones de salud 

en distintas especialidades.

“No es hacer telemedicina estar 
sentado frente a un computador 
y tener a un paciente al otro 
lado de la pantalla”.
Doctora Angélica Avendaño, presidenta Rute-
Chile y dir. Unidad de Telemedicina UdeC

FRASE

gunos creen -y temen-, sino es una al-
ternativa o complemento. “Hay pres-
taciones que se pueden hacer a dis-
tancia y otras presencialmente”, 
apuntó, y en un paciente pueden dar-
se ambos casos, por lo que se pueden 
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“Me asombra ver la cantidad de gente paseando con sus hijos como si nada pasara. Creo que 
costará salir de esta crisis, ya que se percibe que al colectivo popular no le importa mucho cuidar-

se y quedarse en casa”.

Marcelo Leiva, conductor de camión

#MeQuedoEnCasa

IMPORTANTES CAMBIOS COMIENZAN A REGIR DE LA DENOMINADA “MODERNIZACIÓN TRIBUTARIA”

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Durante el mes de abril se inicia el 
proceso de declaración de impuesto 
a la renta año tributario 2021, en el 
que se espera recibir cerca de 4 mi-
llones de declaraciones de impuesto 
a la renta. 

El ingeniero master en Finanzas 
de la Unab, Camilo Cornejo, dijo que 
“el proceso de operación renta año 
2021 posee modificaciones que, sin 
duda, deben ser consideradas por 
las empresas y trabajadores”. 

En esta modificaciones, sostuvo 
Cornejo, se encuentra la deprecia-
ción de inversión en un 50%, al primer 
año, además del nuevo impuesto sus-
titutivo del 30%, sumado a que las uti-
lidades tributarias, que sean declara-
das, podrán ser extraídas por los pro-
pietarios y accionistas. Además, se 
elimina (con gradualidad), la devolu-
ción de impuesto por el pago provisio-
nal por utilidades absorbidas, lo cual 
evita la compra de empresas con pér-
didas sobre utilidades, punto muy re-
levante dentro del sector financiero y 
de la simetría dentro del mercado. 
También se agrega la división de regí-
menes, lo cual trae buenas noticias 
para aquellas empresas que califi-
quen como Propyme, ya que, tendrán 
un impuesto a la renta de primera ca-
tegoría del 10%, considerando que el 
sistema aplica un 25% por normativa.  
 
Boletas de honorarios 

“Asimismo, para aquellos que uti-
lizan boletas de honorarios y quienes 
realizaron el segundo retiro volunta-
rio del 10% deberán realizar su decla-
ración de renta. Sin duda, es funda-
mental que todos los y las contribu-
yentes se encuentren informados al 
realizar la operación renta 2021, para 
que esta se realice de manera infor-
mada y con conocimiento”, aconse-
ja Camilo Cornejo. 
 
Los cuatro regímenes 

Importante, sintetiza el abogado 
tributarista, Álvaro Fernández, es sa-

Operación Renta 2021: conozca las 
claves para personas y empresas
Se espera recibir más de 4 millones de declaraciones este año. Dentro de las novedades, está la 
depreciación de inversión en un 50%, al primer año, además del nuevo impuesto sustitutivo del 30%.

de primera categoría, las que podrán 
imputar parcialmente el referido im-
puesto como crédito contra el Im-
puesto Global Complementario has-
ta en un 65%. “Sus propietarios tribu-
tarán en base a retiros, remesas o 
distribuciones efectivas. Dentro de 
sus beneficios, está la liberación de al-
gunos registros en aquellos casos en 
que no se deban controlar las utilida-
des con tributación cumplida, rentas 
exentas e ingresos no renta”, sostie-
ne el abogado.  

Se establece además el beneficio 
de incentivo a la inversión, conforme 
al cual se puede deducir hasta el 50% 
de la renta líquida imponible que se 
mantenga invertida en la empresa, 
con tope de 5.000 UF, siempre y cuan-
do la empresa no supere los 100.000 
UF de ingresos. Esta medida benefi-
cia también a los contribuyentes aco-
gidos al régimen Propyme general. 

El segundo régimen, sólo aplicable 

a aquellas empresas cuyo capital en-
terado no supere las 85.000 UF, cuyos 
ingresos del giro no excedan las 
75.000 UF, grava las rentas de prime-
ra categoría con una tasa del 25%, el 
que se podrá imputar por el propie-
tario en su totalidad al impuesto fi-
nal. Al igual que en el caso anterior, 
el impuesto global complementario 
sólo se devenga si hay retiro, remesas 
o distribución de dividendos. 

Dentro de sus beneficios, destaca 
Fernández, se encuentra el que la de-
claración de renta será propuesta por 
el SII, en base al registro de compras 
y ventas, no aplica corrección mone-
taria, sus existencias o insumos exis-
tentes al término del giro se recono-
cen como gasto, aplicación instantá-
nea del activo fijo, liberación de 
registros empresariales, etc... “Y lo 
más importante, en virtud de la ley 
21.256, durante los años tributarios 
2021, 2022 y 2023, se rebaja el impues-
to de primera categoría a un 10%”. 
 
Propyme y Renta Presunta 

Por otro lado, se instaura el régi-
men Propyme Transparente, el que 
libera al contribuyente del impuesto 
de primera categoría, de la obligación 
de llevar contabilidad completa, re-
gistros empresariales, así como otros 
beneficios. Estos contribuyentes tri-
butarán sus utilidades con el impues-
to global complementario, en base a 
su participación. 

Por último, enumera el abogado 
tributarista, Álvaro Fernández, figura 
el régimen a que se encuentran some-
tidos aquellos que tributan en base a 
renta presunta. Éstos continúan tribu-
tando en primera categoría como lo 
venían realizando hasta ahora. El res-
to de los contribuyentes, trabajadores 
independientes y dependientes, se 
mantienen con la misma tributación 
del año tributario 2020, con la nove-
dad que el tramo más alto se somete 
a una tasa del 40%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

4
regímenes establece la nueva ley: el régimen general o semiintegrado del artículo 14 
letra A de la Ley sobre Impuesto a la Renta; el régimen Propyme general; el régimen 
Propyme transparente; y el régimen de renta presunta.

ber que conforme a la nueva norma-
tiva, se establecen cuatro regímenes 
tributarios: el régimen general o se-
miintegrado del artículo 14 letra A de 
la Ley sobre Impuesto a la Renta; el 
régimen Propyme general; el régi-
men Propyme Transparente y el ré-
gimen de Renta Presunta. 
 
Grandes empresas 

El primero, grava a las grandes em-
presas con tasa del 27% a las rentas 
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CUESTA MÁS DE $8 MILLONES

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La Región del Biobío ocupó du-
rante el 2020 el segundo lugar del 
triste ranking de quiebras de em-
presas. Y en lo que va del año al 
menos 14 firmas optaron por este 
mecanismo. 

 Si bien la reciente Ley de Insol-
vencia y Reemprendimiento buscó 
agilizar las instancias de una reor-
ganización o de facilitar el término 
en el caso que fuera necesario, final-
mente pocos logran continuar. 

Uno de los principales motivos es 
el dinero que se requiere para poder 
iniciar la reorganización: 300 UF 
en promedio, que vienen a ser poco 
más de $ 8 millones. 

Y si bien no parece un alto valor, 
cuando ya no hay liquidez de caja, 
altas deudas y la nula posibilidad 
de obtener un préstamo por parte 
de algún banco o entidad finan-
ciera, la cifra se convierte entonces 
en la gran barrera para optar por 
esta vía. 

“El veedor cobra ese honorario y 
varía por el pasivo, el número de 
trabajadores, el tamaño de la em-
presa. Y se paga por una vez”, expli-
có el director legal del Grupo Defen-
sa Deudores, Mario Espinosa. 

Es por ello que hoy día hay un 
proyecto de ley que busca optimi-
zar la actual normativa. 

“Dentro de las cosas que tiene 
son malas y hay otras que son bue-
nas . Una de esas es el proceso sim-
plificado de reorganización que cre-
emos que va eliminar hartas barre-
ras de entrada para poder llegar a 
acuerdos entre todas las partes in-
volucradas”, opinó Espinosa. 

Por otro lado, el especialista enu-

Pymes del Biobío no pueden salvarse de 
quiebras por el alto valor de reorganizarse

Si bien el monto no parece tan alto, una pequeña y mediana empresa de la Región 
del Biobío con cero flujo de caja, deudas y nulas posibilidades de un préstamo, 
hacen que la mayoría opte por liquidar los bienes y partir de cero.

veedores con cheque a fecha y el 
“endeudamiento informal”. 

A juicio de Espinosa, siempre hay 
formas de rectificarse. “Si tu Pyme 
se encuentra en una crisis, existen 
formas de salir adelante. Por eso es 
importante asesorarse lo antes po-
sible, entre más tiempo pase la si-

Sernac lanza el Boletín de Empresas que revela el 
comportamiento de las empresas con sus clientes

En el Mes del Consumidor, el Sernac 
lanzó el “Boletín Empresas”, el primer 
buscador del comportamiento de las em-
presas que permitirá a los consumidores 
conocer el historial de una determinada 
compañía frente a los reclamos. 

El director nacional de esta entidad, 
Lucas del Villar, explicó que el objetivo de 
esta herramienta es que los consumido-
res sepan quién es quién en el mercado y 
premien con su compra o contratación a 
las empresas que tienen mejor compor-
tamiento. 

“Cuando una empresa quiere saber el 

comportamiento de pago de un consumi-
dor, acude a un boletín comercial. Aho-
ra los consumidores también podrán te-
ner este verdadero ‘Dicom de las empre-
sas’ para hacer el mismo ejercicio y 
evaluar su historial, antes de tomar una 
decisión de compra o contratación”, in-
dicó 

La autoridad recalca que, al transpa-
rentar información de los mercados, se 
espera también generar el incentivo para 
que las empresas compitan con mejores 
prácticas y generar valor también cuan-
do sus clientes tienen problemas. 

Del Villar explica que esta herramien-
ta era un anhelo histórico de los consu-
midores, “que muchas veces pedían infor-
mación a través de nuestros canales o por 
Transparencia, para saber cómo se por-
ta una empresa, pero sólo le podíamos en-
tregar información de los reclamos. Pero 
lo importante es saber cómo se compor-
ta la empresa cuando recibe un reclamo; 
si responde rápido y entrega una solu-
ción”. 

Además, con este Boletín, “las personas 
verán que sus reclamos tienen un efecto 
instantáneo”. (FPS).

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

tuación empeorará”. 
Y añadió: “ Aunque tu Pyme haya 

sido demandada por su acreedor y 
enfrente un juicio de cobranza exis-
ten opciones de defensa”.

Biobío ocupó el 2° 
lugar en quiebras de 
empresas
Dicha posición se desprende de los 
informes de la Superintendencia de 
Insolvencia y Reemprendimiento. OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

meró las señales de alerta para que 
una Pyme con mala salud: declarar 
cotizaciones previsionales y no pa-
garlas; pedir préstamos persona-
les para costos de la empresa; ocu-
par demasiado el factoring de docu-
mentos; trabajar con sociedades 
de garantía recíproca; pago a pro-



Cultura&Espectáculos
16 Diario Concepción Sábado 20 de marzo de 2021

“Este tiempo de estar más en casa me ha servido para reinventarme y replantearme mi 
propuesta musical. Incertidumbre y pausa de los escenarios que en mi caso he aprove-
chado para crear nuevo material y que próximamente iré liberando”.

Daniela González, Dulce y Agraz

#MeQuedoEnCasa

PULSO NATURAL

 Luego de un proceso de transi-
ción, entre los años 2017 y 2018, que 
conllevó cambios en su formación y 
sonido, el colectivo musical Soul-
Jah Afrika evolucionó al formato 
banda como Pulso Natural. 

Una redefinición y replantea-
miento de la propuesta musical pen-
quista, que con una base sólida de 
11 músicos se consolidó rápidamen-
te con la publicación de su primer ál-
bum. Trabajo que demuestra su par-
ticular y distintivo sonido.  

“Pulso Natural es una banda de 
reggae con una mixtura muy im-
portante hacia el rock. Todo esto 
con marcadas influencias de la mú-
sica africana en el rescate cultural de 
su legado en nuestro territorio. Jun-
to a esto, hay un fuerte componen-
te de la música latinoamericana, 
tanto a nivel rítmico, fusionando es-
tilos y matices, así como en el reco-
nocimiento y valoración de las ex-
presiones culturales ancestrales que 
nos rodean”, explicaron. 

Dentro del ambiente musical pen-
quista existen varias bandas que se 
dedican a cultivar el estilo reggae. 
Sin embargo, y relacionado con lo 
comentado anteriormente, Pulso 
Natural cree que marca la diferencia 
“en la potencia del sonido, con una 
marcada influencia del rock y fu-
sión latinoameri-
cana, resultando 
en un estilo musi-
cal novedoso y lle-
no de energía. Por 
otra parte, destaca 
el contenido social 
presente en las le-
tras, siempre invi-
tando a la lucha, la 
toma de concien-
cia, al respeto por 
los pueblos origina-
rios y al medio am-
biente”, apuntaron. 

 
Música nueva 

Como está escrito en el origen de 
la banda, cerrando un ciclo y abrien-
do uno nuevo, liberaron el 2018 el 
disco “Souljah Afrika”, álbum total-
mente autogestionado y que recopi-

una nueva oportunidad 
para que las cosas pue-

dan salir bien. Una anécdota es que 
Francisco soñó la melodía de una 
parte de la canción, y es la parte 
más esperanzadora de este single y 
con ella se cerró la producción de 
esta canción”, explicaron. 

Continuar esa senda discográfica 
es una de las proyecciones del gru-
po este 2021. Prueba de ello es el es-
treno -ayer- de un nuevo tema, que 
abrirá la puerta a más sencillos.  

“Se trata de la canción ‘Rebelyon’, 
como un homenaje a la rebelión del 
pueblo chileno en su lucha por la 
dignidad y mejores condiciones de 
vida. Nace al calor del estallido so-
cial de octubre de 2019 y refleja esta 
lucha popular, la desigualdad de la 
sociedad chilena, la resistencia de 
los pueblos originarios y también 
la represión estatal y policial vivida 
durante esas jornadas de protesta y 
lucha. Este single fue grabado du-
rante el año pasado bajo estrictas 
normas sanitarias. Asimismo, nos 
encontramos trabajando en la pla-
nificación y producción de una se-
rie de singles para este año, todo 
completamente autogestionado, 
utilizando los recursos y conoci-
mientos de todos los miembros de 
la banda, como el estudio de graba-
ción que implementamos este 2021, 
lugar en donde esperamos producir 
todo ese material nuevo que tene-
mos”, detallaron. 

El estreno del videoclip de “Re-
belyon” está proyectado para el 29 
de marzo a través de las redes socia-
les de la banda.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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La banda proyecta para 
este 2021 más y nuevas 

canciones para su repertorio.

participación de Incuba Biobío, la 
banda grabó “Nuevo Sol”, canción 
que fue producida por el destaca-
do ingeniero británico Barry Sage. 

“Esta canción es un canto de es-
peranza, nace de una etapa en la 

que mucha gente pasaba por mo-
mentos difíciles en los círculos cer-
canos de Francisco, compositor de 
la banda, y la canción es una forma 
de brindar una luz, ese nuevo sol 
que sería la oportunidad de comen-
zar de nuevo, de que un nuevo día es 

Mayor equidad y oportunidades para el talento local

Reconociendo que el título de Concep-

ción como “cuna del rock” es más bien una 

etiqueta con fines turísticos, y que faltan 

espacios y oportunidades para muchos de 

los proyectos musicales locales, la ban-

da señaló que si de verdad la ciudad quie-

re ser llamada así “se deben proporcionar, 

desde el ámbito privado y público, espa-

cios de calidad, paritarios y que les dé 

cabida a todos los excelentes grupos que 

suenan en la zona, que se pasean por 

muchos locales y eventos a beneficio, 

pero que nunca han tenido la posibilidad 

de presentarse en grandes escenarios. 

No es casualidad que nosotros como Pul-

so Natural, el festival más grande en el cual 

hemos tocado fue en Santiago, con más 

de 60.000 personas, junto a Banda Con-

moción y Gondwana. Nos contactó un 

productor, hubo una paga de por medio 

y nos pusieron en horario principal, cosa 

que nunca ha ocurrido aquí”, dijeron.

El equilibrio justo entre la potencia 
del rock y la cadencia del reggae

La banda, fundada entre los años 2017 y 2018, y 
compuesta por 11 experimentados músicos locales, 
cultiva esta especial y distintiva mezcla sonora con 
raíces africanas y matices latinoamericanos. Su 
sencillo “Rebelyon”, estrenado durante la jornada de 
ayer, es muestra de aquella fusión.

la en cierta manera todo lo crea-
do esos años de gestación y rena-
cimiento como Pulso Natural, 
“Se destacan de este LP los sin-
gles ‘Gran Río’, canción de protes-
ta que trata sobre el río Biobío y 
todos los conflictos medioam-

bientales que lo rodean. Y tam-
bién ‘Se Levantarán’, canción es-
peranzadora que trata sobre el 
respeto a la infancia y destacan-
do que los niños y las niñas son 
el futuro”, comentaron. 

En el 2019, y producto de una 

FOTO: MARIANA SOLEDAD
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Pinacoteca UdeC tendrá una 
intensa temporada virtual

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

CALENDARIO 2021 TENDRÁ 12 EXPOSICIONES

Siguiendo con la labor desarro-
llada en 2020, y dada la actual 
contingencia sanitaria, la Pina-
coteca UdeC proyecta una tem-
porada virtual para el presente 
año. Y lo hará con un intenso ca-
lendario, que se iniciará en abril 
y contempla 12 exposiciones: seis 
con sello internacional y seis de-
dicadas a la amplia colección que 
tiene el recinto. 

En el caso de las extranjeras, 
en diciembre del 2020 se abrió 
una convocatoria en la que se in-
vitaba a artistas y curadores resi-
dentes fuera del país a presentar 
proyectos para exponer de mane-
ra virtual por medio de las redes 
sociales de Extensión y Pinacote-
ca. Para la difusión de este proce-
so, se contó con la ayuda de la Di-
rección de Relaciones Internacio-
nales UdeC, Proyecto Dislocada/ 
Dislocated y Delegación general 
Valonia-Bruselas en Chile. 

Rodrigo Piracés, director de 
Extensión y Pinacoteca Udec, 
explicó “de la convocatoria en 
2020 se seleccionaron seis pro-
yectos, de Colombia, Bélgica, Es-
tados Unidos, Bolivia y Alema-
nia. Son seis artistas, con expo-
siciones de gran calidad, que nos 
permitirán conocer su pensa-
miento crítico, por medio de tra-
ducciones simultáneas subtitu-
ladas, que entregarán además al 
público catálogos bilingües. Es-
tas exposiciones también bus-
can generar un vínculo con lo 
que sucede en otros continentes 
y nos parece importante que el 
discurso del arte tenga una re-
cepción en su modalidad virtual, 
y así generar reflexiones del es-
tado del arte del mundo desde 
Concepción”. 

A inicios de marzo, la comisión 
evaluadora de exposiciones de la 
Pinacoteca de la Universidad de 
Concepción, integrada por An-
drea Pérez, Encargada de Educa-
ción y Mediación; Valentina Mo-
lina, Coordinadora de Exposicio-
nes Temporales; Sandra 
Santander, Curadora de la Pina-
coteca y Rodrigo Piracés selec-
cionaron los seis proyectos expo-
sitivos, de pintura, fotografía, grá-
fica y performance, entre otros, 
para desarrollarse desde el mes 
de abril a septiembre.  

Los elegidos -en orden de pro-
gramación- fueron “Caricias a un 
cuerpo de agua” de Luisa Giraldo 
(Colombia), “Enjoy” de Cédric Ba-
llarati (Bélgica/Estados Unidos), 
“Pintura de espera” de Óscar Sa-
lamanca (Colombia), “Between 
interests” de Mäelle Dufour (Bél-
gica), “Etérep & Miniatura” de Xi-
mena Romero (Bolivia) y “The 
shape of us” de Mimi Kunz (Ale-
mania). 

Cartelera contempla seis muestras internacionales y seis con obras de la colección 
permanente del recinto. Rodrigo Piracés, director de Extensión y Pinacoteca, 
destacó el valor de enlazar ambas propuestas.

Gran patrimonio 
En el caso de las exposiciones 

de la colección de la Pinacoteca, 
Piracés detalló que “presentare-
mos desde la colección un ciclo 
de monografías, que nos permiti-
rán revisar la vida y obra de gran-
des artistas que forman parte de 
nuestra colección. Esto tiene por 
objetivo revisar individualmente 
cuál ha sido el desarrollo del len-
guaje artístico de estos pintores y 
pintoras. Será una oportunidad 
de profundizar en sus obras y di-
mensionar su aporte a la historia 
del arte nacional”. 

Sandra Santander, curadora de 
la colección de la Pinacoteca, in-
dicó que “a diferencia de las ante-
riores muestras virtuales, esta vez 
dedicaremos cada capítulo a la 
obra de un sólo artista, como Eze-
quiel Plaza, Maruja Pinedo, Euge-
nio Brito y Abelardo Bustamante, 
entre otros, con el propósito de di-

 FOTOS: DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN Y PINACOTECA UDEC

fundir y reconocer su legado artís-
tico en la escena nacional y local. 
Así se podrá apreciar de mejor 
manera el desarrollo y madurez 
pictórica de cada uno en su con-
texto histórico, sus temas e inte-
reses, sus influencias y trayecto-
ria artística”. 

Este programa tendrá en abril 
a “La eternidad de un retrato” de 
Ezequiel Plaza, en mayo a “Entre 
luces y sombras” de Valentina 
Cruz y en junio a “Un pintor, es-
cultor y muralista” de Eugenio 
Brito. Para la segunda parte del 
ciclo estarán “El maestro Lalo Pa-
chín” de Abelardo Bustamante 
(julio), “Las lanas a la tela” de Ma-
ruja Pinedo (agosto) y “Los her-
manos del paisaje” de Alberto, 
Alfredo y Enrique Lobos (sep-
tiembre). 

LA OBRA “LA PESCADORA”, de Ezequiel Plaza, será para de la muestra 
“La eternidad de un retrato”, que se inaugura en abril.
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“3” ES PARTE DE 
“Cuerpos peregrinos”, 

de la colombiana Luisa 
Giraldo que abrirá las 

colecciones 
internacionales.
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Los clubes de tal categoría 
hicieron hincapié a Milad y 
el directorio para incluir el 
tema en el próximo consejo.

Primera B 
presionó

“La situación es complicada, por eso hay que tratar de quedarse en casa. Mientras menos con-
tacto se tenga con otras personas, menos posibilidades hay de contagiarse”.

Camila Valle, remera

#MeQuedoEnCasa

LIOS ADMINISTRATIVOS DEL “TOQUI” SALPICAN A LOS AURINEGROS

La crisis del fútbol chileno hoy tie-
ne confusiones de uno y otro lado, 
pero hay una cosa muy clara: Lauta-
ro de Buin compitió durante dos tem-
poradas en Segunda División sin li-
cencia, una irregularidad muy grave 
de la que nadie se dio cuenta entre 
2019 y 2020 y que sólo Unión San Fe-
lipe destapó hace un par de semanas. 

Aquello repercute directamente 
en un club local: Fernández Vial. ¿La 
razón? El “Almirante” finalizó en se-
gundo lugar el torneo pasado y, en 
caso de concretarse una dura san-
ción al “Toqui”, los ferroviarios se ilu-
sionan con tomar el lugar del vigen-
te campeón de Segunda, subir de ca-
tegoría y jugar durante 2021 en 
Primera B. En la práctica, es lo que 
debería ocurrir, pero el Consejo de 
Presidentes y la Anfp son una caja de 
sorpresas y todo puede pasar.  

 
Cronología 

El jueves por la tarde, los clubes de 
Primera B lograron doblarle la mano 
a Pablo Milad. El presidente de Anfp, 
en primera instancia, no pretendía 
profundizar en el grave error de Lau-
taro de Buin, un yerro que implicaba 
un segundo dolor de cabeza más para 
el timonel, tras el paro del Sifup y los 
problemas de la Segunda División. 
Sin embargo y para evitar una auto-
convocatoria inédita a un Consejo 
de Presidentes, el directorio de Anfp 
incluyó el caso de Lautaro a la próxi-
ma reunión virtual que se llevará a 
cabo el 24 de marzo, a las 17 horas. La 
presión de los clubes de Primera B fue 
grande y obligó a la Anfp a agregar en 
el cuarto punto la “situación de cum-
plimiento de la Ley 20.019 por parte 
de los clubes asociados a la Anfp”. 

En primera instancia sería un con-
sejo tranquilo y sin polémicas, en el 
cual se pretendían aprobar las bases 
del campeonato femenino, los tor-
neos Sub 18 y Sub 21, además de las 
modificaciones al Código de Proce-
dimientos y Penalidades de la Anfp.  

¿Qué tan viable es la opción del 
ascenso para Fernández Vial?

tar con 4/5 de los votos del consejo. 
Segundo, ¿hablan las bases de un as-
censo para el segundo en este caso o 
hay un grave vacío? Otra opción es 
que al “Almirante” le ofrezcan subir, 
aunque sin aportes económicos de 
los clubes de Primera B o, por último, 
está también la chance que no haya 
castigo para Lautaro de Buin y el 
lobby pueda más. Lo más concreto, 
hoy, es que los clubes de Primera B no 
aceptan el ascenso del “Toqui” y ello 
también podría abrir la puerta a que 
se destrabe el famoso “medio cupo”. 
En este último escenario, Fernández 
Vial no subiría.  

 
Lo exigen  

Más allá de lo anterior, en Fernán-
dez Vial sienten que son merecedo-
res del ascenso a la Primera B 2021. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La grave irregularidad de Lautaro de Buin le abren una ventana al “Almirante” para subir de categoría. 
Sin embargo, no es tan simple. En los pasillos de la Anfp y vía Zoom, se juega un interesante partido. 

Por lo mismo, el presidente Angelo 
Castiglione envió un documento di-
rigido a la Anfp donde tras nueve 
puntos donde solicitan, entre otras 
cosas, que “se oficie a la Unidad de 
Control Financiero para que remita 
un informe detallado del cumpli-
miento de los criterios jurídicos y fi-
nancieros que habilitaron a Lautaro 
de Buin a participar en Segunda Di-
visión 2020 y Primera B 2021”, Ade-
más, son enfáticos y afirman que 
“confíamos en que Anfp respetara 
nuestro derecho y ejercerá las accio-
nes pertinentes para aprobar nues-
tro ingreso a Primera B, reconocién-
donos como campeones del torneo 
2020 de Segunda División”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

última división habrían hecho una 
estricta investigación para ver si cum-
plían con los requisitos para partici-
par. En este caso, Lautaro no cumple. 
Aquella revisión tiene un simple y cla-
ro motivo: económico. Sólo por esta 
temporada, los 15 equipos de Prime-
ra B deben dar un “subsidio” de 5 mi-
llones mensuales al recién ascendido, 
el cual a toda costa pretenden evitar.  

 
Mesura  

De concretarse el descenso o la 
desafiliación de Lautaro de Buin, ¿se 
puede ilusionar Fernández Vial con 
jugar en Primera B en 2021? Sin duda 
es una realidad que ello pueda ocu-
rrir aunque, por ahora y pese a que 
cada vez crecen más, las opciones 
son remotas. Primero, para que el 
“Toqui” sea desafiliado deberá con-
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Pero el cuarto punto será, sin 
duda, el que más revuelo causará en 
la reunión. La moción de algunos 
clubes de Primera B va más allá de 
un “simple” descenso a Lautaro de 
Buin: la desafiliación es una idea que 
cobra cada vez más fuerza. 

¿Qué tiene la Primera B contra 
Lautaro de Buin? Cualquiera fuese el 
equipo que hubiese ascendido de Se-
gunda a Primera B, los clubes de esta 
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Venegas indicó que 
quiere armar un equipo 
con jugadores de 
Talcahuano.

Apuesta por el 
talento local

VENDO DERECHOS DE AGUA NO CONSUNTIVO RÍO 
PERQUILAUQUÉN, 6.000 L/S.$150.000.000 CEL:956420863

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

INSTITUTO CHILENO NORTEAMERICANO DE CULTURA DE 
CONCEPCIÓN 

 
Segunda Citación 

Asamblea General Extraordinaria de Socios 
 
 De conformidad a lo establecido en los artículos 13, 15, 16, 26 inciso 
segundo, 32 letra d) y 34 letra d) de los Estatutos, citase a los señores 
socios (as) del Instituto Chileno Norteamericano de Cultura de 
Concepción a Asamblea General Extraordinaria, en Segunda Citación, 
para el día miércoles 7 de abril de 2021, a las 19:00 horas, a través de 
la Plataforma Teams, con el objeto de tratar las siguientes materias: 
 1.- Aprobación del Acta de la Asamblea General Extraordinaria de 
21 de agosto de 2019. 
 2.- Cuenta del señor Presidente. 3.-  Proposición enajenación de  
inmueble del edificio sede. 
 
MANUEL LAGOS ESPINOZA              OCTAVIO ENRÍQUEZ LORCA 
               Secretario                                                Presidente 
 
Concepción, 18 de marzo de 2021.

dado socialmente a gente 
que lo necesita o que ha te-
nido problemas durante la 
pandemia. Hemos limpia-
do la imagen que se tenía 
de Naval y que le cerraba 
tantas puertas. Yo no soy de 
hablar mal de nadie, la idea 
es hacer bien nuestra pega. 
Uno lo hace porque ama 
esta institución y quiere ver-
la de vuelta. Uno pasó har-
tas cosas acá”. 

Y, claro, no se olvida que 
estuvo desde los 11 años, vi-
vió jornadas de gloria en los 
’80 y luego fue testigo, en car-
ne propia, de la desaparición 
de Naval. Hace poco más de 
tres meses tomó el relevo de 
Cristián Ferrada en la presi-
dencia del Club Social, aun-
que asegura que está de 
paso. Que quiere sanear esto, 
ver a su equipo jugando y 

EDÓGIMO VENEGAS, PRESIDENTE DEL CLUB SOCIAL

Naval lleva tres años y dos 
meses sin competencia ofi-
cial, sin contar esos parti-
dos de 2019 en calidad de 
invitado. El hincha pregun-
ta insistentemente cuándo 
volverá el ancla a la cancha, 
pero los juicios entre Fer-
nando Rojas y la Anfp pare-
cen entrabar todo hace 
rato. Es por eso que Cris-
tián Ferrada nunca pudo 
postular al Club Social a 
Tercera, pero las cosas pare-
cen estar cambiando. 

Edógimo Venegas asumió 
en noviembre del año pasa-
do y aseguró que traería al 
club de vuelta, tal como se lo 
había prometido a su madre. 
Y así comenzó a trabajar ca-
lladito. “No me gusta andar 
metiendo ruido antes que 
las cosas se hagan, pero sí 
puedo decir que se ha hecho 
harto en silencio y el Club 
Social ha sostenido conver-
saciones para que Naval en-
tre de nuevo a algún torneo. 
En ese plano, la opción siem-
pre ha sido Tercera”, afirmó. 

¿Y cómo han llevado este 
tema del camino al retorno? 
El exdefensor explicó que “en 
Anfa tenían las puertas ce-
rradas a Naval, por lo que to-
dos sabemos, pero llegamos 
con otro aire y, además, ellos 
me conocen y saben que uno 
es una persona seria. Por lo 
mismo quise que conocieran 
también a mi equipo de tra-
bajo, porque no soy sólo y 
hay confianza en lo que hace-
mos. A Naval se le abren las 
puertas nuevamente, esa es 
la sensación que me queda”. 

Su confianza no es infun-
dada ni sólo por ganas de 
que suceda. Venegas agregó 
que “en Anfa hasta me han 
invitado para que participe 
en la planificación del tor-
neo, porque me conocen. In-
cluso, me han dicho que 
ofrecen su ayuda para que 
postulemos y todo salga 
bien. Por eso tengo confian-
za, pero hay que hacer las 
cosas con calma y como co-
rresponden. Hay que con-
versar entre las partes y lo-
grar acercamientos”. 

¿Y piensa ya en la confor-
mación de un equipo? El 
“Cabezón” advirtió que “mi 
idea es formar un equipo con 
muchachos de Talcahuano, 
uno que sea Sub 19 y tener-
lo entrenando. Armar tam-
bién una escuela de fútbol 
en los cerros, otra allá en El 
Morro y sacar chicos de to-
das partes porque acá siem-

“Siento que Anfa le 
abre la puerta a Naval”
Máximo dirigente sacó la voz ante constante inquietud del hincha por ver a su equipo 
de vuelta en la cancha. El “Cabezón” asegura que las conversaciones avanzan bien.

FOTO: ARCHIVO / SERGIO BENÍTEZ H. 

que luego llegue otra gente. 
Buena gente. 

“Por eso es importante te-
ner estos acercamientos con 
Anfa y la gente de Tercera 
División, aunque por ahora 
sólo sean conversaciones. 
Quiero que tengamos un 
equipo entrenado para que 
si en algún momento me di-
cen ‘Venegas, ahora pueden 
entrar’, no tengamos que 
partir de cero. Que haya algo 
adelantado. Y tenemos un 
convenio con profesionales 
de la Ucsc para que trabajen 
con nosotros, que es un con-
venio de lujo. Y lo hicimos 
porque creen en este traba-
jo, creen que somos un club 
serio de nuevo”, aseguró con 
entusiasmo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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pre ha habido talento. Hay 
que potenciar a nuestra gen-
te y empezar desde abajo, 
desde la Tercera. Debemos 
hacernos fuertes desde los 
jóvenes”. 

Pero no todo ha sido fút-
bol. El timonel del Club So-
cial apuntó que “se ha ayu-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral:  Alejandra

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252, Locales 3 y 4, Las Higueras

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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